

11-Enero-70

Ultima Hora

Alfonso

Mora

698441

por LUIS ENRIQUE DELANO

POR una nota aparecida en la revista Atenea, acabo de enterarme, muy tardíamente, de la muerte, en Tomé, del poeta Alfonso Mora. Era escasamente conocido en Santiago, porque rara vez se movió de su pueblo natal, Tomé, y porque no se interesaba gran cosa por participar en la vida literaria nacional. Se contentaba con escribir poemas, algunos muy buenos (la selección que publica Atenea es excelente) sobre el mar, que era una de sus grandes pasiones, sobre paisajes locales, los indios, la lluvia, y sobre los temas habituales de la poesía, el amor y las preguntas que se hace eternamente el hombre. Sólo que Mora, que era abogado y se movía en un ambiente estrecho, enfocaba las cosas —ciertas cosas— con un sentido punzante y agudo de la ironía:

"El indio ambiciona todo
y es peligroso:
el canelo inmemorial,
la yunta de bueyes tordos,
Muy abajo el indio,
el indio malo,
lo persiguió, lo mató
hala de papel sellado".

Estuve en Tomé hace unos quince años, quizás un poco más, en viaje periodístico, y no podía naturalmente, dejar de conversar con el poeta de la Haba otros, ciudad clara está, pero Alfonso Mora llevaba la batuta en la vida literaria, en la actividad cultural, en la bohemia limpia y entusiasta.

Hombre cordial, me invitó a su oficina, su bufete de abogado. Me regaló uno de sus libros y conversamos una buena hora sobre literatura y sobre el pueblo de Tomé. No conservo más crónicas de ese viaje, publicadas en la revista *Vistazo*, pero recuerdo que Mora me dio mucha información sobre Tomé, esa información "invisible" que el periodista no logra captar si no recibe los apor-

tes de conocedores inteligentes.

Ese día examiné sus libros: se codesaban códigos y poemas, leyes y literatura. Y de pronto, en la tabla más baja del estante, el hallazgo: un objeto que me dejó fascinado y atónito: un hermoso huevo de gaviota. Era el poeta, el hombre de imaginación, el amante del mar, expresándose en la oficina del abogado. Quiso regalarme también el huevo cubierto de puntitos, de la gaviota sureña. Tuve que defenderme de su generosidad y de mis propios deseos de aceptar ese huevo exótico (exótico para un periodista santiaguino, como era yo) que había despertado al naturalista que vive siempre en cada uno de nosotros.

No tuve otros contactos con ese poeta lejano, pero nunca me olvidé de su acogida generosa y de vez en cuando he releído sus versos, que buscaban afanosamente el autoconocimiento y la comunicación con los hombres.

Alfonso Mora [artículo] Luis Enrique Délano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Délano, Luis Enrique, 1907-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfonso Mora [artículo] Luis Enrique Délano.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa